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Si no lo pelan, ¿qué hace ahí?
Dos meses antes de saberse que el secretario federal de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor
Manuel Toledo Manzur, desprecia al gobierno cuando menos desde marzo, tuvo la desvergüenza de
calificar de “ambientalismo de derecha” la crítica que le hicieron a su desastrosa gestión 24 expertos en
el tema, encabezados por los ex titulares de la dependencia que se le confió.
El 5 de junio se pitorreó de las críticas vertidas en un texto que incluyó las firmas de Julia Carabias,
Víctor Lichtinger, Juan Rafael Elvira y José Luis Luege, a quienes acusó de estar “ligados a los negocios
verdes”, alegando que “no hay un ambientalismo puro, sino de todos los matices, y este (el de sus
críticos) es un ambientalismo de la derecha”. En su catilinaria, tergiversó su presidencial nombramiento
imaginándose electo por la ciudadanía: “Estamos frente a un manifiesto de la derecha en tiempos
nuevos en los que 30 millones de mexicanos nos llevaron al poder…”.
Hace dos meses.
Y ayer se difundió el audio que algún traidor a él con ansias de patriota le grabó y balconeó, en que se le
escucha decir que el gobierno de López Obrador está plagado de contradicciones, carece de objetivos,
se debate en “luchas de poder”, y que la visión que él tiene a favor del ambiente, la agroecología y la
transición energética “no está para nada en el resto del gabinete y me temo que no está en la cabeza del
Presidente…”.
La deducción de que su verdadero “yo” le salió en marzo es porque se refiere a “lo que he vivido en diez
meses” (los transcurridos a partir del 27 de su designación, mayo de 2019), y este incidente bochornoso
parece tener como única explicación que a López Obrador no se le da por trabajar en equipo ni por
coordinar con disciplina a sus achichincles.
En una reunión con gente de su confianza (en la que alguien de los subordinados se la perdió a él),
Toledo Manzur disparó al corazón:
“No debemos idealizar a la 4T. Este gobierno es un gobierno de contradicciones brutal...”, profirió en su
repentino arrebato de sinceridad.
Su ráfaga de reproches y lamentos alcanzó, entre otros, al jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso
Romo, a quien señaló de ser “el principal operador para bloquear lo ambiental, la transición energética y
la agroecología” y, al secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, por estar “en contra, hay que
decirlo, del programa Sembrando vida”.
Otra dependencia que fue cepillada es la Secretaría de Economía, que con Agricultura y Romo
lo presionaron para ser “más accesible con Grupo México” de Germán Larrea (responsable del derrame
de 40 millones de litros de residuos peligrosos en el río Sonora).
Porque se ufana de no ser igual que sus predecesores es muy probable que el presidente López
Obrador no le exija renunciar. Y en cachetona correspondencia, por más que vaya contra la más
elemental congruencia y dignidad, lo previsible es que Toledo Manzur siga nadando de muertito y
continúe aferrado al cargo…
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Toledo: revelaciones y cese

Tienen que resolver a quién responden:
al jefe, al proyecto o al equipo

Florestán
No sé en qué condiciones anímicas estaba el secretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo,
cuando desnudó desde dentro y ante el mundo lo que llamó la realidad que se vive dentro del gobierno
de la 4T, lo que lo llevará a dejar el cargo.
Toledo participó en el Seminario Internacional de Agroecosistemas y sin venir a cuenta, se soltó:
Yo quisiera compartirles a ustedes lo que yo he vivido y he observado en estos 10 meses, porque
efectivamente la 4T como tal, como un conjunto claro y acabado de objetivos, no existe, no existe. Por el



contrario, este gobierno de la 4T está lleno de contradicciones y éstas se expresan concretamente en
luchas de poder al interior del gabinete que yo lo he notado en varias líneas.
Y se lanzó, primero, contra el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, contra el jefe de la Oficina de la
Presidencia, Alfonso Romo, de quien dijo que ha adquirido enorme centrabilidad y poder dentro del
gobierno dado por el Presidente. Reveló que lo reunió con German Larrea, para que fuera más accesible
con el Grupo México. Luego añadió:
No vamos a poder transitar a la agroecología de manera libre, porque el Presidente y la Secretaría de
Agricultura y el jefe de Presidencia están en contra de todo esto, están en contra incluso, hay que
decirlo, están en contra del programa de Sembrando Vida, como lo han expresado, dijo a los
participantes.
Dio a conocer una reunión de gabinete convocada por el Presidente para impulsar un proyecto de
ganadería de una compañía americana que quería comprar o rentar miles de hectáreas ejidales en
Campeche, en Tabasco, lo que afortunadamente se impidió, aclaró.
Enseguida exhibió a Gobernación, que apoyaba la planta cervecera de Mexicali, y al subsecretario,
Ricardo Peralta; denunció a la secretaría de Economía por impulsar la minería y de Rocío Nalhe dijo que
tenía diferencias con ella.
A lo que quiero llegar, remató Toledo, es que estamos haciendo un esfuerzo en Semarnat, pero no
estamos en un gobierno totalmente del lado nuestro. Adentro hay contradicciones muy fuertes y yo la
verdad es que veo muy difícil. No debemos de idealizar la 4T. Este gobierno es un gobierno de
contradicción brutal y toda nuestra visión, que aquí la compartimos, para todos nosotros, no está para
nada en el resto del gabinete, y me temo que tampoco está en la cabeza del Presidente, entonces hay
que decirlo.
Tras estas declaraciones en un seminario internacional, a Toledo solo le queda irse, pues no podría
trabajar en un gobierno al que descalificó de ese modo, al Presidente incluido, o a éste cesarlo, pero
dejará el cargo.
De eso debió haber hablado López Obrador ayer, cuando le llamó desde Culiacán, de su salida de la
Semarnat.
Toledo llegó a ese cargo el 27 de junio del año pasado, a la renuncia de Josefa González Blanco.
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Que la Secretaría de Educación Pública, que dirige Esteban Moctezuma, mantiene el diálogo con las
diferentes expresiones sindicales magisteriales para lograr consenso en torno a la estrategia Aprende en
Casa II, implementada a partir de la contingencia sanitaria por la pandemia, y asegura que incluso la
CNTE está dispuesta a trabajar en esa dirección si se garantiza que los contenidos siempre estarán bajo
la rectoría del Estado, por lo que el titular de la SEP dejó en claro que las televisoras y las radiodifusoras
solo difundirán lo que elabore la dependencia. Como está planteado en el programa de regreso a clases,
al final de cuentas, por lo que el gobierno no ve conflicto.
Que mientras el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, celebraba la reforma que prohíbe venta,
regalo o suministro de bebidas azucaradas y productos chatarra a niños en Oaxaca, para limitar el
acceso de “veneno embotellado” a la población más vulnerable, e impulsa nuevos incrementos al IEPS
en productos procesados y refrescos frente a las casi 50 mil muertes por covid en México, la diputada
morenista Erika Vanessa del Castillo retiró su iniciativa de cambios a ese gravamen, acaso como un
mensaje de que valen más pruebas y tapabocas que subir impuestos.
Que la figura de revocación de mandato está por estrenarse una vez que el Instituto Electoral de
Chihuahua avaló dos solicitudes de miles de ciudadanos para quitar de su cargo al presidente municipal
de Ciudad Juárez, Armando Cabada. Pese a que está a pocos meses de entregar su encargo, que se
renueva en 2021, hay juarenses insatisfechos con la desaseada gestión del “independiente”, con un
disparo en los casos de contagio, inseguridad y cero empleos, por lo que ya puede, de entrada, ir
diciendo adiós a la reelección.

 Que este jueves nacerá el “grupo conciliador” de Morena, integrado por lo menos con 15 senadores y
presidentes municipales interesados en ser intermediarios en la búsqueda de una salida al conflicto por
la dirigencia nacional, que hoy detenta Alfonso Ramírez Cuéllar.
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Analizan en Parlamento Abierto cuatro iniciativas de Ley de Amnistía
Necesario tomar en cuenta que perdonaría delitos del pasado, no del futuro
También se refiere a categorías específicas 
Deber significar una reconciliación de sociedad con instituciones de impartición de
justicia 
Levanta la mano Cristóbal Coyote por candidatura del PAN Toluca
Propone GPPRI ampliar beneficios de APP Red Naranja
Propone PVEM potenciar el turismo gastronómico
Reconoce otra encuestadora buen manejo de pandemia en Huixquilucan 

En un ejercicio interesante, legisladores locales, asociaciones civiles y organizaciones defensoras de
derechos humanos analizaron las cuatro iniciativas de Ley de Amnistía que se encuentran en la LX
Legislatura, aunque no se puede perder de vista que en semanas anteriores se aprobó una Ley Federal
con lo que se cumplió un compromiso de campaña del presidente Andrés Manuel López Obrador.
A través de las plataformas digitales, en formato de Parlamento Abierto, se analizaron cuatro iniciativas
que fueron presentadas por los diputados del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), Max
Correa Hernández, Mariana Uribe Bernal, Gerardo Ulloa Pérez, y Liliana Gollas Trejo, la del diputado
Armando Bautista Gómez, de la bancada del PT; una más presentada por los integrantes del PRD, y la
propuesta del ciudadano José Humbertus Pérez Espinoza. 
Jorge Olvera García, el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México
(CODHEM), dijo con claridad que la amnistía no debe ser confundida con el indulto, pues plantea el
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perdón del delito a personas con categorías específicas de delitos, por ningún motivo significa
consecuentar transgresiones a la ley sino, por el contrario, equilibrar y proteger a quienes se vieron
debilitados en la impartición de justicia.
Max Correa consideró que la Ley pretende coadyuvar a la reconciliación de la sociedad con las
instituciones de impartición de justicia, ante los errores cometidos.
Gerardo Ulloa fue critico y cuestionó la actuación de la Fiscalía General de Justicia del Estado de
México (FGJEM) para sistematizar adecuadamente esta ley y sobre el apoyo de la CODHEM para la
adecuada reinserción a la sociedad de las personas a quienes se les otorgue amnistía.
El Fiscal General de Justicia mexiquense, Alejandro Gómez Sánchez, puso a un representante en la
reunión virtual, Fernando Cárdenas Uribe, quien pidió ser cuidadosos para que la ley de amnistía no
limite los derechos de las víctimas y no invada esferas del Congreso de la Unión.
Lo anterior en virtud de que la amnistía es para actos pasados, por lo que sugirió que no se vea como
un instrumento para hechos futuros, y dijo que las hipótesis que se planteen puedan ser efectivas en la
práctica delimitando correctamente las funciones de las autoridades y los mecanismos de acceso a ella. 
Justo por lo anterior se ha señalado en este espacio que a la par debe enfocarse hacia su aprobación la
iniciativas de ley para despenalizar el aborto porque las iniciativas de Ley de Amnistía beneficiarían a
quienes fueron castigados en el pasado, no en el futuro, por tal práctica.
Fabiola Vite Torres, representante del Centro de Derechos Humanos Zeferino Ladrillero, se pronunció en
contra de criminalizar la defensa de los derechos humanos y expuso que es necesaria una comisión
especial de seguimiento a la ley en la que participen organizaciones y organismos de defensa de los
derechos humanos. 
En este sentido, Jorge Olvera apuntó que la ley representa una oportunidad para transformar la 
visión de los derechos humanos de las personas privadas de la libertad y, fundamentalmente, progresar
en el reconocimiento de sus prerrogativas.
De acuerdo con el ombudsman de los mexiquenses, los derechos humanos se deben reconstruir y
resignificar como una gran bandera para la transformación y adecuación de la arquitectura legal que
debe proteger a los menos favorecidos; a aquellas personas que por su color de piel, edad, género, o
carencia han visto mermadas sus aspiraciones de justicia.
Olvera ratificó el compromiso de la CODHEM para colaborar en la elaboración del Modelo
Postpenitenciario de Reinserción Social y brindar acompañamiento en su consolidación; pues, ésta no
termina dentro de las cárceles, comienza fuera de ellas y se requiere la solidaridad y la empatía social
con quienes hayan recuperado su libertad para la verdadera reinserción.
También participó Óscar Hernández Neri, (encarcelado luego de ser acusado injustamente de homicidio)
quien pidió que su experiencia ayude a replantear que los delitos graves no sean beneficiados con la
amnistía, y aseguró que las autoridades judiciales cometen errores, lo que es razón suficiente para que
exista una ley en esta materia. Interesante.
 
Atajos
Por la derecha: El abogado de la capital mexiquense, Cristóbal Coyote Díaz, levantó la mano para la
candidatura del Partido Acción Nacional (PAN) a la Presidencia Municipal.
Coyote aseguró que tiene interés en la candidatura, por lo que debe ser considerado junto a otros
personajes que se mencionan como Gerardo Pliego Santana o Gerardo Lamas Pombo.
Señaló que conoce el municipio, su problemática y tiene el diagnóstico de lo que se requiere.
 
Por el centro: El Grupo Parlamentario del PRI en la LX Legislatura Local que encabeza Miguel Sámano
Peralta, propuso exhortar al Consejo Estatal de la Mujer y Bienestar Social (Cemybs) del gobierno estatal
a que la aplicación móvil Red Naranja, diseñada para prevenir la violencia de género en el Estado de
México, se encuentre disponible también para los usuarios del sistema operativo iOS de Apple.
A través de la diputada Lorena Marín Moreno se señaló que el objetivo es favorecer el acceso universal
y equitativo de todas las mujeres de la entidad a esta plataforma digital.
Recordó que la aplicación móvil Red Naranja, a la que actualmente solo se puede tener acceso a través
del sistema operativo Android, fue presentada por el gobernador Alfredo del Mazo y diseñada por el
Cemybs como una herramienta para combatir la violencia de género y fortalecer los derechos de las
mujeres, y en atención a la Declaratoria de Alerta de Violencia de Género que presentan 11 municipios
de la entidad.
 
Por la izquierda: El coordinador del Grupo Parlamentario del PVEM en la LX Legislatura Local, José
Alberto Couttolenc Buentello, propuso una iniciativa para reformar diversas disposiciones del Código
Administrativo estatal, con el objetivo de implementar, difundir, proteger, impulsar y apoyar el turismo
gastronómico en el Estado de México, constituyéndose como un factor de preservación de la cultura, se
realce la calidad, originalidad de los productos locales y se logre el impulso económico de la entidad.
Couttolenc afirmó que la gastronomía regional es una forma de expresión que representa la identidad,
historia y cultura de los pueblos, por lo que la implementar e impulsar el turismo gastronómico
representa un abanico de opciones para los turistas y para los propios mexiquenses, convirtiéndose en
un factor de atracción que detone turísticamente a lugares pocos conocidos y con ello incentivar la
economía de muchos municipios mexiquenses.
 
Por la derecha: Enrique Vargas del Villar, presidente municipal de Huixquilucan, se mantiene como el
Edil mejor evaluado del Estado de México, frente a su trabajo contra el Covid -1, de acuerdo con la más
reciente encuesta de Caudae Estrategias.
Ante la pregunta: de acuerdo con su ámbito de competencia ¿considera que su Alcalde está tomando
las decisiones adecuadas para prevenir los efectos del coronavirus?, Vargas del Villar recibió una
calificación positiva del 58.1 por ciento de los encuestados.



El Alcalde señaló, que los resultados de estas mediciones son gracias a un trabajo en equipo entre
gobierno y ciudadanía, ya que sin su participación no se hubiera podido detener el ritmo de contagios en
el municipio, ni reactivado la economía como se está haciendo en Huixquilucan.
Señaló que Huixquilucan, se ha mantenido como el gobierno mejor evaluado en el Estado de México en
todas las mediciones que han realizado distintas casas encuestadoras.

COLUMNA COMENTARIOS
AUTOR LUIS NOVELO
DIARIO DE MEXICO
 60 Legislatura
Los cambios en el área de Comunicación Social de la 60 Legislatura del Estado de México que este
jueves se harán oficiales sorprendieron a propios y extraños. Horacio Morales, quien estuvo al frente de
esta área durante muchos años es un hombre profesional. Llega Alfredo Medellín Reyes Retana, con
buena trayectoria y parece que tendrá que apuntalar el trabajo fuerte rumbo a las elecciones del año
2021. Mucho se especula sobre su llegada a esta entidad gobernada por el PRI, con una Cámara de
Diputados efervescente, en donde los morenistas coordinados por el diputado Maurilio Hernández
González están vivos, hablan, opinan y traen un mismo objetivo: que no les pase lo mismo que en la
elección de Delfina Gómez…En los municipios en donde se ha hecho obligatorio el uso de cubrebocas
las extorsiones están a la orden del día, informó el líder mexiquense de la CTM Janitzio Soto, quien pidió
a los presidentes municipales mexiquenses que echen abajo esas medidas y mejor pongan en marcha
programas para convencer a la gente de usar el cubrebocas para proteger la salud… El diputado del
PT Armando Bautista, dijo que en las agresiones a la gente que se manifestó en Cuautitlán Izcalli para
exigir que se defiendan las áreas verdes, quienes fueron repelidos con la fuerza pública hubo un cúmulo
de errores, aprovechados por unos provocadores que se incrustaron ahí, seguidos por gente que actuó
de buena fe. Se deben defender las áreas verdes, dijo el legislador, porque priistas y panistas de
diferentes administraciones se han adueñado de ellos y no se debe de perder de vista que recuperar el
bien público es lo importante, por lo que pidió al alcalde Ricardo Núñez investigar a los mandos que
dieron la orden de usar la fuerza pública, para sancionarlos y que jamás se vuelva a cometer ese error,
pero pidió a la gente que no caiga en el juego de estos provocadores que tienen intereses políticos y se
unen a causas ciudadanas, pero con otros fines.

COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que la delincuencia está tan desatada que ni el mismo sistema logra ponerla a raya, y de nueva cuenta
buscan cometer fraudes haciéndose pasar por gente de la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal
ofreciendo falsos remates de vehículos, valiéndose de las redes sociales donde muchos pueden
fácilmente caer. Ya se presentaron las denuncias correspondientes, pero hasta el momento no se ha
logrado dar con los culpables, que no solo tratan de “vender” servicios falsos a través de la Secretaría
de Finanzas, sino también del ISSEMyM y de quien se deje. La mencionada secretaría ya pidió a
Facebook México bloquear su perfil para que no sigan defraudando a la gente; solo le falta cuidar los
filtros internos para que no vulneren el área más sensible del gobierno: la del dinero.
Que este jueves se deberá dar a conocer la lista de los aspirantes que se registraron para contralor de
la UAEMex, donde se esperan al menos 25 hombres y mujeres con ganas de vigilar a la máxima casa
de estudios de la entidad. Para despejar la tentación política, los filtros deberían ser ejemplarmente
duros y claros. Al tiempo.
Que este mandato del Sistema Estatal Anticorrupción podría venirle bien a la casa verde y oro para
fortalecer la buena imagen y ser más escrupulosa en sus procesos, y así nadie pueda caer en la
tentación de intentar negocios con servicios falsos ni de usar a la institución en beneficio personal.
Como dice el dicho: quien nada debe, nada teme. Debería imperar esta tendencia de la vigilancia a
través de agentes externos y nada más falta que esto mismo se aplique para los tres poderes,
incluyendo al mismo Legislativo y a los municipios, para que las contralorías no se vean en el conflicto
de “morder la mano que les da de comer”.
Que para no variar su ADN, el antorchista Héctor Javier Álvarez Ortiz, quien suspira por la candidatura a
la presidencia municipal de Nicolás Romero, tiene invadido un afamado restaurante local para saludar a
cuanto personaje político se aparece por ahí, para luego “postear” en Facebook que estuvo con ellos y
llegó a un acuerdo para que lo apoyen. Su última publicación fake es que lo respalda Mario Arana, ex
candidato a la alcaldía. Y nada que ver.

COLUMNA OF THE RECORD
PLANA MAYOR
Toluca, Edomex; 6 de agosto de 2020.- Juan Zepeda Hernández, actualmente senador de la república,
buscará el año próximo regresar a la presidencia municipal de Nezahualcóyotl, el otrora bastión
perredista. Ha comenzado con una estrategia de promoción personalizada, mediante distintas mantas de
su imagen, que posibilite abrirse paso en las elecciones del año entrante.
 Arropado por Movimiento Ciudadano, Zepeda tiene un plan de mediano plazo. El rock star, ya fue
alcalde entre 2013 y 2015, cuya carrera lo catapultó a la candidatura a gobernador en 2017. El senador
pretende recorrer la misma ruta: ganar Neza para MC, demostrar su músculo electoral, y desde el
segundo municipio más poblado del estado, contender por la gubernatura en 2023.

A su favor tiene que Juan Hugo de la Rosa se ha declarado independiente, aunque de facto ya opera en
las filas de Morena. En la acera perredista todavía prevalecen resquicios electorales, y en esa ecuación,



Zepeda pretende que la elección se divida en tercios para estar en posibilidades de ser alcalde.

Hay tres temas en la agenda federal que le quitan el sueño a muchos mexiquenses: la Estafa Maestra, el
caso Odebrecht y la Operación Zafiro. Ahí, Santiago Nieto Castillo concentra sus esfuerzos para dar tiros
de precisión que reivindiquen la lucha contra la corrupción que pregona López Obrador. Hasta el
momento, las indagatorias alcanzan a Rosario Robles, Emilio Lozoya y César Duarte, pero la telaraña
podría involucrar a decenas de mexiquenses.

 Lo cierto es que, en la estrategia priísta se ha preferido ya no arropar a quienes estén inmersos en más
indagatorias. En el constante deslinde del partido tampoco tendrán cabida para ser candidatos y
protegerlos con el fuero. El desafío es revertir la desaprobación del partido y su muy baja preferencia
electoral, que parece tener pocos avances a sólo unos meses de los comicios.

En la primera mitad del año, la contingencia sanitaria por covid-19 canceló distintas ceremonias
artísticas: el Festiva en Toluca, la Feria del Caballo de Texcoco, la Feria de San Isidro, el Festival del
Quinto Sol, entre otras.

 El confinamiento domiciliario irrumpió en la promoción cultural del estado. Para el segundo semestre,
existe incertidumbre acerca de si la nueva normalidad permitirá la realización del Quimera en Metepec o
de la Feria del Alfeñique en Toluca, cuya celebración rescata tradiciones culturales y fomenta la
vocación turística de la región, pero, sobre todo, reactivará la economía local.
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